

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 83 (1975)

Vereinsnachrichten: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Société vaudoise d'histoire et d'archéologie

RAPPORT D'ACTIVITÉ 1974-1975¹

Mesdames,
Mesdemoiselles,
Messieurs,

« Ils ne mouraient pas tous, mais tous étaient frappés... » De quelle maladie s'agit-il donc? De la « cathédralite » bien sûr!

Depuis plus d'un an, tout ce qui dans ce canton s'occupe peu ou prou de culture, d'art ou d'histoire, s'affaire et s'agit autour du monument dont on commémore cette année la consécration, il y a sept cents ans, en octobre 1275. Cet enthousiasme général, cet engouement diront les esprits chagrins, a quelque chose d'assez touchant et, en ce qui me concerne, je ne saurais trop souligner la bonne volonté, les efforts soutenus et l'émulation suscités par la cathédrale.

M. Chuard, responsable de la Commission Presse-Information du 700^e anniversaire, vous parlera tout à l'heure des manifestations auxquelles vous pourrez assister cette année.

Pour l'instant, je voudrais m'arrêter à la *Revue historique vaudoise* et au numéro spécial que nous avons préparé à votre intention.

Il y a deux ans déjà que divers auteurs ont été pressentis pour fournir la matière de ce volume anniversaire dont la parution est fixée à la fin du mois de mai. Je suis heureuse de remercier publiquement ici ceux qui m'ont apporté un concours efficace et constant. La *RHV* 1975 se distinguera des numéros ordinaires par une illustration beaucoup plus riche. Grâce à un subside du « Comité d'organisation du 700^e anniversaire de la consécration de la cathédrale de Lausanne », nous avons pu reproduire en noir et en couleur une douzaine de dessins et estampes du XVIII^e et du XIX^e siècle. Un effort particulier a été fait pour la présentation du volume. Il apparaîtra sous une jaquette en camaïeu dont la réalisation technique, due aux Imprimeries Réunies, à Lausanne, mérite une mention toute particulière. Le comité de la Société vaudoise d'histoire et d'archéologie a été tellement séduit par cette jaquette qu'il a décidé d'en commander un tirage limité, numéroté, qui sera mis en vente au siège de notre société et à l'exposition de l'Ancien-Evêché. Il s'agit du fac-similé d'un dessin, rehaussé de lavis sépia, du peintre et graveur Jean-Louis Aberli, représentant la Cité vue du nord-est. L'original fait partie des collections de l'Association du Vieux-Lausanne à qui nous avons une grande obligation d'avoir autorisé cette reproduction.

¹ Rapport lu à l'assemblée générale annuelle du 3 mai 1975, dans la salle du Grand Conseil, à Lausanne.

Comme nous avons déjà eu l'occasion de vous le dire, la *RHV* 1975 aura une diffusion beaucoup plus importante que de coutume puisque le Département de l'instruction publique et des cultes nous en a commandé 3300 exemplaires à l'intention des élèves de l'enseignement secondaire supérieur. Nous fondons naturellement quelque espoir sur cette distribution qui devrait permettre de recruter pour la SVHA un certain nombre de nouveaux membres. Mais nous souhaitons surtout que le volume qui va paraître plaise à tous ceux qui, depuis de nombreuses années, nous soutiennent et nous permettent de faire imprimer régulièrement la *Revue historique vaudoise*.

Activité du comité

Au cours du dernier exercice, le comité de la SVHA s'est réuni trois fois. Il s'est employé surtout à préparer les séances. Il a entrepris aussi de rationaliser l'administration de notre société; c'est ainsi qu'il a décidé l'achat d'un duplicateur à stencil. Joint à la machine à adresser acquise il y a quelques années, ce nouvel appareil confère à la SVHA une indépendance très appréciable. Il a fallu aussi que le comité songe à assurer sa relève. Nous reparlerons de ce problème tout à l'heure, lorsque nous vous proposerons, conformément à l'ordre du jour, de porter de 9 à 10 le nombre des membres du comité.

Assemblées et sortie d'été

Depuis quelques années, l'assemblée générale ordinaire de la SVHA a lieu dans l'une des localités de la périphérie lausannoise. Le choix de Renens pour l'assemblée du 4 mai 1974 s'est révélé particulièrement heureux. L'aula du Collège du 24 Janvier, où se sont retrouvées environ 120 personnes, était un cadre parfait pour notre réunion statutaire et pour la conférence très écoutée de M. Michel Depoisier, archiviste, consacrée précisément à *Quelques aspects de l'histoire de Renens*. Evoquant un passé villageois dont le Renens moderne ne conserve plus que des traces très discrètes, M. Depoisier souligna la transformation radicale de la localité avec l'arrivée du chemin de fer et l'augmentation extrêmement rapide de la population depuis le début du XX^e siècle. M. le syndic Aegerter enchaîna en exposant les efforts considérables de la commune de Renens en matière de constructions scolaires. L'assemblée se termina dans le hall du collège, autour de tables dressées pour une « verrée » amicale offerte par les autorités municipales qui firent encore distribuer à chacun une plaquette éditée par les cinq communes de l'Ouest lausannois.

Pour l'excursion d'été du samedi 7 septembre 1974, le temps frais ne découragea pas les quelque 170 participants. Aubonne, avec son église et son château présentés par M. Chuard, les émotions d'une ascension dans la tour de Tavernier, les paroles aimables de M. le Conseiller d'Etat Pierre Aubert, un verre ou deux de vin du cru, dégustés en bavardant sous les tilleuls de la cour, servirent de prélude à cette journée. A Bière, à l'Hôtel des Trois-Sapins, la Municipalité se fit représenter par M. Jean

Rebeaud, qui retraca avec beaucoup de minutie l'histoire de sa commune. L'après-midi était réservée à Saint-Prex; après une présentation de l'église faite en toute hâte par M. Pierre Margot entravé par une bénédiction nuptiale et talonné par la présidente, tout le monde descendit à pied jusqu'au « Manoir » où la réception du docteur Forel ne sera pas oubliée de sitôt. Dans le jardin, les participants entendirent une *Histoire du Manoir* puis ils furent salués et désaltérés au nom de la commune de Saint-Prex par M. Ernest Chevalley, municipal.

Les deux séances suivantes ont eu lieu comme de coutume à l'aula du Collège secondaire de l'Elysée, à Lausanne. Au cours de la première, le 16 novembre 1974, M. le pasteur Francis Grellet a évoqué l'épouse d'Alexandre Vinet dans un exposé intitulé *Sophie Vinet d'après sa correspondance avec Claire Grosjean-Bérard*, puis M. Jean-Jacques Bouquet, ancien président de la Vaudoise, a présenté un sujet d'actualité avec *Pays de Vaud et Evêché de Bâle en 1814: le problème de la compensation*. Cette étude paraîtra prochainement dans la *Revue suisse d'histoire*.

La séance du 3 février 1975 était entièrement dédiée aux *Grandes heures de l'art du vitrail, du XII^e au XV^e siècle*, conférence avec projections de M. Hubert Sigros. Délaissant l'aspect iconographique du vitrail, M. Sigros exposa l'évolution des techniques dans les principaux ateliers français et, grâce à une remarquable série de clichés, il fit apparaître des familles caractéristiques auxquelles il rattacha quelques exemples de vitraux suisses, dont la rose de la cathédrale de Lausanne.

Cercle vaudois d'archéologie préhistorique et historique

Grâce aux efforts inlassables de M. André Rapin, le cercle vaudois d'archéologie a été en mesure d'offrir depuis mai dernier une nouvelle série de conférences et de visites commentées dont voici la liste:

- le 7 mai 1974: conférence du professeur Mario Torelli, Rome: « Le sanctuaire grec de Gravisca (port de Tarquinia) »;
- le 11 mai: visite commentée des fouilles entreprises dans l'église Notre-Dame de Tours près de Corcelles/Payerne, avec MM. Werner Stoeckli, archéologue, Moudon, et Etienne Chatton, conservateur des monuments historiques du canton de Fribourg;
- le 7 juin: conférence du professeur Kenan Erim, New York: « Fouilles et découvertes à Aphrodisias »;
- le 29 juin: visite commentée de fouilles à Cuarnens (villa romaine) et Nyon (basilique romaine), et du Musée historique et des porcelaines de Nyon, avec MM. Denis Weidmann, archéologue à la Section des monuments historiques, Lausanne, et Edgar Pelichet, archéologue cantonal, Nyon;
- le 3 juillet: exposé de Mlle Dr Hanni Schwab, archéologue cantonale, Fribourg: « L'archéologie et la deuxième correction des eaux du Jura », dans le cadre de l'exposition organisée au Musée historique de l'Ancien-Evêché, à Lausanne;

- le 21 septembre: assemblée générale de l'Association *Pro Lousonna*. MM. André Desarzens, chef du service des parcs et promenades de la Ville de Lausanne, et Gilbert Kaenel, archéologue, parlèrent de l'« Aménagement de la promenade archéologique de Vidy ». Visite commentée du chantier;
- le 2 novembre: assemblée générale de l'Association *Pro Aventico*. Exposé de M. Hans Boegli, directeur des fouilles romaines d'Avenches: « Les travaux scientifiques et techniques exécutés à Avenches en 1974 »;
- le 8 novembre: conférence de M. Michel Egloff, chargé de cours à l'Université de Neuchâtel: « Dix mille ans d'histoire à Baulmes »;
- le 19 novembre: conférence du professeur Jan Alberto Soggin, Rome: « Jéricho, anatomie d'une conquête » (première conférence de la Société académique vaudoise);
- le 7 février 1975: conférence du professeur Giovannangelo Camporeale, Florence: « L'iconographie et la mythologie grecques dans l'art étrusque archaïque »;
- le 18 février: conférence du professeur Vassos Karageorghis, Nicosie: « Découvertes archéologiques récentes à Chypre »;
- le 7 mars: communications de MM. Hans Boegli, Avenches, et Denis Weidmann, Lausanne: « Découvertes archéologiques récentes à Avenches et à Nyon »;
- le 21 mars: conférence de M. Aimé Bocquet, directeur du Centre de documentation de la préhistoire alpine à Grenoble: « La préhistoire et la protohistoire de la Savoie »;
- le 25 avril: conférence de M. Denis Weidmann, Lausanne: « Les récentes recherches archéologiques dans le canton de Vaud ».

Relations avec d'autres sociétés

Il y a quelques années, lors d'une rencontre organisée par la Société d'histoire de la Suisse romande, les responsables des sociétés d'histoire cantonales avaient constaté que les contacts entre ces dernières étaient souvent difficiles pour de simples raisons de calendrier. Il avait été décidé alors de faire un effort afin d'éviter les collisions de dates. Tout n'est pas encore parfait, mais il y a maintenant une harmonisation suffisante pour que nous ayons eu le plaisir d'accueillir, lors de notre sortie d'été, M^{me} Catherine Santschi, déléguée par la Société d'histoire et d'archéologie de Genève, M. le chanoine Henri Michelet, président de la Société d'histoire du Valais romand, M. M. Boillat, président de la Société jurassienne d'Emulation, et M. Beat Junker, président de la Société d'histoire du canton de Berne.

Le 8 juin 1974, M. Michel Steiner représentait la SVHA auprès de la Société jurassienne d'Emulation à Saignelégier et, le 7 septembre, c'était M. le professeur Paul-Louis Pelet, membre du comité de la Vaudoise et

ancien président, qui se rendait à Boudry pour assister à la centième « Fête d'été » de la Société d'histoire et d'archéologie du canton de Neuchâtel. Au cours de cette manifestation, un membre de la SVHA, M. François Jequier, se vit décerner le prix Bachelin d'histoire.

Je vous ai longuement entretenus l'an passé du problème des musées locaux vaudois et des efforts que la SVHA souhaitait faire en leur faveur. La somme de 70 000 francs allouée en 1974 par la Société vaudoise d'entraide sociale a pu être répartie entre quatorze musées qui ont reçu des sommes allant de 1000 à 18 000 francs. Toujours au chapitre des musées locaux et de leurs responsables, la SVHA a organisé le 18 mai 1974 une visite à la Fondation Abegg de Riggisberg; cette collection est un modèle en matière de conservation de textiles et nous avons regretté que, pour une raison de date, la participation à cette course d'étude n'ait pas été celle que nous escomptions.

Effectif de la société

Les réflexions que me suggère l'examen attentif de la liste des membres de la SVHA ne sont pas uniquement réjouissantes cette année. En plus grand nombre que l'an passé, des membres de vieille date nous ont quittés. C'est ainsi que nous déplorons le décès de M^{me} Betty Alméras, à Lausanne, de M. P. Bernheim, à Flamatt, de M. Gérard Borgeaud, à Pully, de M. René Chapuis, à Lausanne, de M. Albert Chessex, à Lausanne, de M. le professeur Victor Demole, à Préverenges, de M. Lucien Girardet, à Ecublens, de M^{me} Germaine Ischi, à Payerne, de M. le pasteur Arnold Mayer, à Corsier, de M^{me} Isabelle Muller, à Rolle, de M. le pasteur Pierre Secretan, à Morges, de M^{me} Charles Veillon, à Lausanne, et de M. Henri Zwahlen, à Pully.

J'ai été frappée de constater aussi qu'une quinzaine de démissions expresses ou tacites avaient été enregistrées, de telle sorte qu'en dépit des trente-deux nouveaux membres reçus depuis mai 1974, notre effectif s'est tout juste augmenté de trois personnes. Il s'établit comme suit au 25 mars 1975 :

membres à vie	53
membres abonnés	570
membres non abonnés	225
membres étudiants	25

soit un total de 873 personnes contre 870 l'an passé. Heureusement, le nombre des étudiants continue à augmenter et surtout, les nouveaux membres viennent de toutes les régions du canton. Même si une certaine prépondérance lausannoise est inévitable dans une société comme la nôtre, nous avons toujours souhaité lui garder un caractère proprement vaudois que l'arrivée de sociétaires d'Aubonne, d'Yverdon, de La Tour-de-Peilz, d'Oppens, ne peut que souligner heureusement.

Il n'en reste pas moins que si nous voulons atteindre le chiffre de mille membres, nous avons encore des efforts à faire.

Divers

Annonçons enfin que l'excursion d'été est prévue pour le samedi 6 septembre 1975 et que nous nous proposons de vous emmener dans les hauts de Montreux.

Au nom de la Société vaudoise d'histoire et d'archéologie,
La présidente:
LAURETTE WETTSTEIN

Lausanne, le 25 mars 1975.

NOUVEAUX MEMBRES

Séance du 7 septembre 1974:

M^{me} Paulette Clavel, au Chalet-à-Gobet, M^{me} Claire Denoréaz, à Renens, M^{lle} Danielle Ducret, à Vevey, M. Louis Dupraz, à Lausanne, M. Edouard Givel, à Renens, M. Jean-Pierre Hennard, à Lausanne, M. Jacques Herman, à Pully, M^{lle} Danièle Hodel, à La Tour-de-Peilz, M. François Naef, à Genève, M^{lle} Liliane Panzera, à Mendrisio, M^{lle} Thérèse Pastore, à Villeneuve, M^{me} Jacqueline Schauenberg, à Lausanne, M. Henri Viredaz, à La Tour-de-Peilz, M^{lle} Marie-Louise Wacker, à Ecublens, M^{lle} Agnès Wilhelm, à Pully.

Séance du 16 novembre 1974:

M^{me} Yvonne Assfalq, à Lausanne, M. Samuel Bornand, à Aubonne, M^{lle} Juliette Chapuis, à Lausanne, M. Olivier Chevalley, à Grandvaux, M. Jean-Louis Gottraux, à Payerne, M^{me} Rose Knobel, à Lutry, M. Michel Muller, à Lausanne, M^{me} Marinette Pitton, à Oppens, M^{lle} Madeleine Vuilleumier, à Lausanne.

Séance du 3 février 1975:

M. Jean-Louis Assayah, à Lutry, M. Daniel Cavin, à Cheseaux, M. Norbert Furrer, à Lausanne, M. Daniel Kasser, à Yverdon, M^{me} Lucie Koelliker, à Lausanne, M^{me} Michèle Matzinger, à Zurich, M^{lle} Marguerite Ramuz, à Lausanne, M. Pierre Roemer, à Lausanne.

BILAN AU 31 DÉCEMBRE 1974

Chèques postaux	9 876.73
UBS, compte de dépôt	22 570.10
CFV, carnet d'épargne	18 856.20
Débiteurs	2 832.—
Impôt anticipé	564.60
Titres	7 640.—
Créanciers	19 283.65
Editions	4 674.20
Réserve pour achat machine à stencils	1 500.—
Fonds des illustrations:	
Solde au 1.1.1974	866.20
Attribution 1974	<u>1 987.30</u>
	<u>2 853.50</u>
Fonds RHV 1975 (Cathédrale):	
Solde au 1.1.1974	6 500.—
Attribution 1974	<u>3 500.—</u>
	<u>10 000.—</u>
Capital:	
Au 1 ^{er} janvier 1974	20 200.43
Cotisations membres à vie	525.—
Pertes et profits 1974	<u>3 302.85</u>
	<u>24 028.28</u>
	<u>62 339.63</u>
	<u>62 339.63</u>

PERTES ET PROFITS 1974

Cotisations membres non abonnés	1 568.—
Cotisations membres abonnés	13 269.—
Abonnements	4 891.75
Subvention Etat pour échanges RHV	2 500.—
Subvention Etat à la société	1 000.—
Ventes du stock	3 065.10
Publicité	2 465.—
Dons	715.—
Dons pour le fonds des illustrations	987.30
Intérêts	1 881.85
Frais Revue historique vaudoise	19 367.—
Frais de séances	1 648.45
Frais généraux divers	632.40
Moins-value des titres	405.—
Solde pour balance	
à Fonds illustrations	1 987.30
à Fonds RHV 1975	<u>3 500.—</u>
à Réserve pour achat machine à stencils	<u>1 500.—</u>
à Capital	<u>3 302.85</u>
	<u>10 290.15</u>
	<u>32 343.—</u>
	<u>32 343.—</u>